

1956 - 1965

Con el presente número la REVISTA DE PSICOLOGÍA cumple sus diez años de existencia. Aunque el lapso no es muy grande comparado con el de otras revistas científicas, sin embargo en nuestras condiciones actuales esto representa un esfuerzo y un progreso indiscutibles. Tendiendo una mirada retrospectiva sobre nuestra corta existencia vemos que aun cuando las condiciones de publicación no siempre fueron muy holgadas, sin embargo la REVISTA ha publicado más de 2.000 páginas de material de diversa índole. Esto se ajusta al espíritu de "Nuestras bases" donde hemos mencionado la complejidad del objeto de nuestra ciencia y cómo no pretendemos representar ninguna escuela especial, sino que nuestro objetivo ha sido dar a conocer todo lo verdaderamente científico respecto a la psicología. Por ello se comprende esta variedad de contenido según el tiempo que iba transcurriendo y según las exigencias del desarrollo de la misma Facultad de Psicología, porque nuestra REVISTA DE PSICOLOGÍA ha sido durante este tiempo el órgano oficial de la Facultad, donde se centra toda la enseñanza e investigación psicológicas en la Universidad Nacional.

Aunque hemos iniciado la publicación de la REVISTA DE PSICOLOGÍA con el solo ánimo de ofrecer un órgano representativo de esta nueva ciencia, sin embargo hoy día nos damos cuenta de que la REVISTA ha cumplido cuádruple finalidad en su corta existencia:

a) Desde las primeras iniciativas de fundar una REVISTA DE PSICOLOGÍA se ha tenido en mente el darle el carácter del órgano oficial de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional de Colombia, y este objetivo lo hemos cumplido fielmente, porque en ella la mayor parte de las colaboraciones ha provenido del profesorado de la Facultad como también de los trabajos del estudiantado, especialmente las tesis de investigación psicológica.

b) Nuestra REVISTA DE PSICOLOGÍA ha iniciado su vida como única revista colombiana especializada exclusivamente en psicología, y así lo ha sido du-

rante todo ese tiempo. Por eso los colaboradores de otras ciencias afines cuando han escrito trabajos de psicología los han publicado siempre en ésta. Lo mismo podemos ofrecer en el futuro: la REVISTA seguirá siendo siempre especializada y dedicada exclusivamente a la psicología.

c) La REVISTA DE PSICOLOGÍA representa a la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional de Colombia en todas partes; a través de ella en diversos países se ha conocido la existencia de la Facultad y su labor durante estos años. Hojeando las páginas publicadas, el lector puede darse cuenta de que la REVISTA ha reflejado fielmente el progreso de la Facultad tanto en su contenido como, de una manera especial, en cuanto al método usado en la enseñanza y la investigación. La psicología hoy por hoy no puede contentarse exclusivamente con un solo método, sino que el método de las ciencias naturales debe complementarse además con los de las ciencias fenomenológicas y las sociales. Sólo con estos tres métodos podemos llegar a conocer científicamente el objeto de la psicología; por ello en los artículos publicados siempre hemos dado representación a estos tres métodos. Si hemos dado más espacio al método de las ciencias naturales, ello se debe a que el camino que actualmente se considera más adecuado para acercarse a la vida psíquica es el de las ciencias naturales, pero complementado con los otros. Porque la actividad psíquica no es sólo producida por las causas eficientes, sino también por las finales y formales, y por consiguiente este último aspecto complementario es indispensable.

d) Además, nuestra REVISTA DE PSICOLOGÍA al representar a la Facultad y agrupar tanto a profesores como a estudiantes, ha cumplido la misión de vínculo entre la Facultad y los egresados de ella. Como hasta el momento los egresados de nuestra Facultad forman el cuadro de primeros psicólogos profesionales, por consiguiente la REVISTA ha sido el vínculo entre los profesionales, quienes no obstante constituir todavía un reducido número ejercen muy eficazmente la profesión ayudando a sus semejantes en la complejidad de vitales problemas.

Así que la REVISTA DE PSICOLOGÍA nació con el solo propósito de ser órgano oficial de la Facultad de Psicología, pero en estos diez años ha cumplido cuádruple finalidad y esperamos que en los próximos años la cumpliremos con mayor eficacia que hasta el momento, pues los primeros pasos son siempre difíciles pero ahora ya podemos marchar con más firmeza, porque conocemos ya nuestro ambiente y los objetivos que hemos cumplido, los cuales todavía no eran muy claros en el momento de aparecer.

Tenemos conciencia de que la labor del psicólogo en la vida contemporánea es la de servir a sus semejantes en varios aspectos individuales, pues el psicólogo actúa siempre para ayudar a su prójimo en una u otra forma. Esta ayuda sin ser ostensiva para la misma sociedad, ha sido sin embargo recibida por ella con entusiasmo y sinceridad. Tanto el psicólogo como la psicología no buscan grandes ovaciones por parte de la sociedad, pero ésta cada día se da más cuenta de su necesidad y recibe su ayuda con la estimación y valoración requeridas. Nunca hemos buscado la publicidad, ni el entusiasmo efusivo de las masas, pero la comprensión de nuestra tarea nos obliga a responder en el futuro a las exigencias de la misma sociedad, y a prestarle nuestra ayuda donde fuere necesario. El desarrollo de la vida nacional exige cada vez más profesionales especializados en la vida laboral y en la educación; estos objetivos tendrán atención especial en nuestras páginas.

Reconocemos nuestras fallas en estos primeros diez años; no siempre fue posible evitarlas porque muchas veces las condiciones económicas no nos permitieron dedicar el espacio necesario a ciertos problemas de actualidad psicológica. No pretendemos justificar estas fallas, pero debemos recordar que la REVISTA ha sido en Colombia la única especializada en psicología y representar esta ciencia tan joven no siempre es fácil. Sin embargo tales limitaciones no han impedido que nuestra REVISTA fuera solicitada desde los rincones más lejanos del mundo. Las solicitudes de canje y la demanda de algunos artículos publicados en años anteriores nos estimulan a seguir con los propósitos iniciales y a perfeccionarnos y superarnos cada año.

Reconocemos que no hubiéramos podido cumplir estos diez años de existencia sin la colaboración entusiasta de las Directivas de la Universidad Nacional de Colombia y las de la Facultad de Psicología. En este lugar y a esta hora, nuestros agradecimientos muy sinceros. En muchas oportunidades las condiciones económicas nos impidieron publicar todo el material previsto; sin embargo la colaboración en este sentido nos ha permitido casi siempre cumplir con la finalidad impuesta. Al mismo tiempo nuestro agradecimiento muy particular a todos nuestros colaboradores durante estos diez años, tanto profesores de la Facultad como profesionales y estudiantes, que nos han brindado su colaboración en cualquier forma. Reconocemos que tal vez nos ha faltado material de investigación en el campo nacional, pero esto no ha sido culpa nuestra, sino falta de estímulo a los jóvenes psicólogos egresados de la Facultad; no siempre han podido realizar sus inquietudes científicas en el campo nacional. Creemos

que en los próximos años esta dificultad será también superada y publicaremos más material sobre investigación psicológica nacional.

Las sugerencias de nuestros lectores también nos sirvieron para perfeccionar el material publicado e incluir más artículos de aquellas áreas de la psicología que actualmente se necesitan más; queda consignado aquí nuestro agradecimiento por su muy valiosa colaboración para imprimir cierto carácter a la REVISTA.

Nos anima el interés y el entusiasmo actual por nuestra especializada publicación de psicología, la cual no ha decaído desde los primeros días de la iniciativa, consignada por el doctor Luis Jaime Sánchez, entonces Director del Instituto de Psicología, en la carta que dirigió al Director. Mientras perdure el mismo interés y entusiasmo, seguiremos seguros de que la REVISTA DE PSICOLOGÍA continuará su vida, representando esta ciencia en forma sincera y honesta y cumplirá con aquellos otros objetivos desarrollados espontáneamente en estos primeros diez años de publicación.

Los propósitos que nos hemos impuesto en el primer número siguen vigentes aún y tal vez hasta con más conciencia y sinceridad: queremos representar a esta joven ciencia, representar a nuestra Facultad de Psicología, dar a conocer al mundo científico las realizaciones hechas en el campo psicológico, y unir a todos los profesionales y estudiantes para el desarrollo de la psicología y su ejercicio profesional en Colombia.

DR. MATEO V. MANKELIUNAS
Director